

CHAMBRE DES COMMUNES

Le mardi 20 avril 1948

La séance est ouverte à trois heures.

LE PREMIER MINISTRE

FÉLICITATIONS OCCASIONNÉES PAR LE FAIT QU'IL
A OCCUPÉ SON POSTE PENDANT PLUS DE
VINGT ANS

Le très hon. J. L. ILSLEY (ministre de la Justice): Monsieur l'Orateur, je désire adresser quelques mots à la Chambre. Le premier ministre (M. Mackenzie King) a aujourd'hui atteint une autre étape de sa remarquable carrière, et je suis sûr que la Chambre voudra commémorer cette circonstance.

C'est un exploit fort notable que d'avoir occupé le poste élevé de premier ministre, non seulement pendant une plus longue période que tout autre chef du gouvernement fédéral canadien, mais même plus longtemps que quiconque a occupé un poste correspondant dans un pays de l'Empire britannique.

Le premier ministre a établi un record mondial en tant que chef élu d'une nation libre. Le fait qu'il a pu accomplir un tel exploit atteste de rares et insignes qualités personnelles. Toutefois, il démontre aussi la stabilité de notre population et le succès avec lequel elle a su adapter les institutions britanniques aux conditions particulières au Canada.

Je n'ai guère besoin d'expliquer que mes remarques n'ont pas le moindre caractère politique. J'espère que tous les honorables membres de la Chambre partagent mes sentiments. Néanmoins, parlant au nom des partisans politiques du premier ministre dans cette enceinte, et croyant aussi pouvoir me faire l'interprète des partisans qu'il compte dans tout le pays, je tiens à dire que c'est pour moi un grand honneur que de lui offrir en cette circonstance nos sincères félicitations.

M. J. R. MacNICOL (Davenport): En certaines occasions il est de mise de faire abstraction de toute considération politique. Il convient, je crois, que nous nous unissions tous cet après-midi pour féliciter le très honorable premier ministre et lui reconnaître la très haute distinction d'avoir détenu le poste de chef du Gouvernement plus longtemps qu'aucun autre premier ministre des dominions britanniques ou de notre chère métropole.

C'est aujourd'hui que sa carrière de chef du Gouvernement dépasse en durée la longue carrière de sir Robert Walpole, dont le portrait figure parmi ceux d'autres célébrités dans le corridor du sixième étage conduisant au restaurant.

Dans ma jeunesse, j'ai lu beaucoup d'ouvrages sur sir Robert Walpole et la longue durée de sa carrière de premier ministre m'a vivement impressionné.

Je me sens aujourd'hui très timide. Il y a quelques instants mon chef (M. Bracken) m'a adressé un mot pour me demander de prendre la parole après le très honorable ministre de la Justice. Un lien particulier m'unit au premier ministre. Nos mères étaient de grandes amies à Toronto et j'ai plusieurs fois entendu la mienne me parler de lui. C'est donc avec grand plaisir que je me fais le porte-parole de notre parti, c'est-à-dire de l'opposition officielle, pour féliciter le chef du Gouvernement du très grand honneur qu'il a fait rejaillir sur le Canada en occupant le poste de premier ministre plus longtemps que tout autre homme d'Etat d'un pays de l'Empire, y compris la métropole.

Pour ma part j'espère que le premier ministre vivra encore de longues années et que, s'il prend sa retraite, comme il l'a laissé entendre, il trouvera l'occasion, dans les heures de loisir de sa vie privée, d'écrire ses mémoires qui répondraient à un si grand besoin au Canada parce que, en dehors du domaine politique, ils s'étendront à plus d'un domaine, et embrasseront une longue période. J'espère aussi qu'il y sera question de ses prédécesseurs.

Je félicite le premier ministre et lui souhaite longue vie et bonne santé.

M. M. J. COLDWELL (Rosetown-Biggart): Nous tenons à joindre nos félicitations à celles qui viennent d'être adressées au premier ministre. C'est en effet remarquable que d'avoir été premier ministre de notre grand pays pendant vingt et un ans. Il y a un peu plus de 200 ans, sir Robert Walpole abandonnait la charge de premier ministre après avoir été véritablement et effectivement le premier chef de gouvernement de tous les pays de ce vaste commonwealth des nations qui partagent un héritage commun et des institutions communes.